
. 4 . 1  v ' ^ i i  

t a s m w  <« 

pp/Journal  
A Z  FL-9494 Schaan i'iccf)fe»ftemer Donners tag ,  

23. M ä r z  2000/Fr. 1 . -

2>olfcsb 
Amtl iches  Publikat ionsorgan • 122. Jahrgang, Nr. 6 8  vaBUHDtsüDonsamm 

Telefon Sportredaktiön +423 237 51 2 8  

•rrrrr 
Redaktion und Verlag: Feldkircher Str. S, 9494 Schaan, Telefon +423 237 51 51b,Fax Redaktion/Verlag +423 237 51 5 5 $ f a x  lnserate+423 237 51 6 6  

Mail: redäkt{on9yo|kiiblatt.li / inserate®volksblatt.li -Internet: httpy/viwiö.volksblatt.li 

D A S  WETTER BEI UNS 

Ziemlich 
sonnig 

max. 
min. 

18° 
4° 

Heute 
Aufhellungen 

. und einzelne 
i ^ J  Regenschauer 

max. 16° 
min. 4° 

Morgen SMA -
METEO Schwei/ 

Weitere Wcttcrinfos - Letzte Seite 

FREIZEIT-EXTRA 

Musikvereine 
laden ein 
A m  k o m m e n d e n  W o c h e n e n d c  
laden die Musikvereine Eschen  
u n d  Balzers zu Benefiz-Kon
ze r t en  ein. Seite 2 5  

D 0 N N E R ST A G 
Unvergessliche Feiern -
unvergessliche Tage 
E S C H E N :  In d e n  Jahren  1998 u n d  1999 fanden 
in d e r  G e m e i n d e  Eschcn sechs Akt iv i tä ten  im 
R a h m e n  d e s  Jubi läums «300 J ah re  Unte r l and»  
statt. Mi t  e i nem Abendessen  b e d a n k t e  sich Vor
s t eher  G r e g o r  O t t  nun bei d e n  Mitgl iedern d e s  
Organisat ionskomitccs  «300 Jahre  Liechten
s te iner  Un te r l and»  d e r  G e m e i n d e .  E r  gratulier
te d e m  O K  für die gute  Mischung bei  d e r  Aus
wahl d e r  Anlässe,  an  d e n e n  Jung u n d  A l t  betei
ligt waren .  Seife 2 

Landwirtschaft hat ihre 
Daseinsberechtigu ng 
V A D U Z :  A m  Partei tag von letzten M o n t a g  
veröffentl ichte die FBPL-Frakt ion  e ine  Bro
schüre. H e u t e  veröffentlichen wi r  d ie  Stellung
n a h m e  des  FBPL-Abgeordnc ten  E lmar  Kindle 
zur  Landwirtschaftspolit ik.  Seite 3 

Saisonbilanz von 
Langlauf-Trainer Hoch 

L A N G L A U F :  
Emil Hoch (Bild) 
ha t  gu t  lachen. In  
d e n  vergangenen 
J a h r e n  feierte e r  
mit d e n  Österre i 
chern  grosse Erfol
ge. N a c h d e m  e r  
d e m  R u f  seines 
Herzens  folgte u n d  
das  Langlauf-Team 
Liechtenstein auf
baute,  verzeichnete  

d e r  Tra iner  mi t  seinen A th l e t en  wei tere  Spit
zenklassierungen.  M a r k u s  Hasler  klassierte sich 
zweimal in d e n  Sprints s e h r  gut, S t ephan  Kunz  
kam dre imal  a u f  das  Podest und  b e e n d e t e  d e n  
Weltcup als Siebenter.  Es  e r s t aun t  desha lb  
nicht, dass  d e r  ansonst  sehr  nüch te rne  Hoch e t 
was a b h e b t  u n d  in seiner  Bilanz von e i n e m  
«brutal g u t e n  Ergebnis  nach  kons tan ten  Leis
tungen» spricht .  Seite 2 3  

Indien beharrt auf 
atomarer Abschreckung 
A G  R A :  US-Präs ident  Bill Clinton ha t  a m  Mitt
woch in d e r  indischen Stadt  A g r a  Initiativen ge 
gen d ie  Umwel tverschmutzung  b e k a n n t  gege
ben. Sein D r ä n g e n  a u f  a t o m a r e  A b r ü s t u n g  auf  
d e m  Subkon t inen t  wurde  von indischer Seite 
zurückgewiesen.  Seile 3 1  

«Bauen & Wohnen» 

Bauen&Wohnen 
r a u . W o h i t « »  Im J a » r ? a t O *  ( » » M i c k «  

In u n s e r e r  heut igen zweiten V O L K S B L A T T -
Beilage «Bauen  & Wohnen» in diesem Jah r  wer
den Designteppiche  ebenfalls  z u m  T h e m a  ge
macht,  wie Haushaltsgeräte,  die d a s  L e b e n  für  
die H a u s m ä n n e r  und  Hausf rauen  le ichter  und  
raff inierter  machen.  E in  weiteres T h e m a  ist d e m  
Sanieren d e r  He izung  gewidmet.  Beilage 

Bankenzuwachs hält weiter an 
Bankenkommission veröffentlicht Jahresbericht 1999 

Der Bankenzuwachs in unse
rem Land hält weiter an. Dies 
bestätigten gestern Alfons 
Thöny, Präsident der Banken-
kommission, und Roland Mül
ler, Leiter des Amtes für Fi
nanzdienstleistungen, in der 
Pressekonferenz zur Veröf
fentlichung des Jahresberich
tes der Bankenkommission. 
Per Ende 1999 besassen 13 
Banken eine Konzession. Wei
tere 2 'h Banken hätten in der 
Zwischenzeit um eine Konzes
sion angesucht. 

Alexander Bailitier 

D e r  B o o m  d e s  Finanzdienstleis
tungssek to r  hält  wei te r  an.  Wie  aus  
d e m  Jahresber ich t  d e r  Banken
kommiss ion  zu e n t n e h m e n  ist, be
sitzen p e r  E n d e  1999 13 B a n k e n ,  
2 Finanzgesel lschaften,  27 Invest
m e n t u n t e r n e h m e n ,  8 bankenge 
setzliche Revisionsgesellschaften 
und 11 Revisionsgesellschaften 
gemäss  I U G  e ine  Konzession. Wie  
Alfons  T h ö n y  a n  d e r  Pressekonfe
renz  mittei l te,  hä t t en  in d iesem Jah r  
wei te re  2 'Ii B a n k e n  u m  e i n e  Kon
zession angesucht .  Hierzu  gehör t  
die Bas le r  Filiale d e r  B a n q u e  Na
tional d e  Paris  ( B N P )  und,  wie d a s  
Volksblat t  in E r fah rung  br ingen 
konnte ,  d i e  Schweizer  B a n k  Vonto
bel. Wie  Al fons  T h ö n y  wei te r  aus
führte,  h a b e  die Bankenkommiss i 
on  im J a h r e  1999 fünf  Si tzungen ab
gehal ten.  Im  Mi t te lpunkt  seien 
hierbei  d i e  Revisionsberichte d e r  
Banken ,  d ie  Bewilligungsgesuche, 
die Jahr-2000-Problemat ik  u n d  die 

Alfons Thöny, Präsident der Bankenkommission (links), u n d  Roland Mül
ler, Leiter des Antt&s' f i ir  Finanzdiensleistungen, stellten den Jahresbericht 
1999 der Bankenkommission vor. 

al lgemeine Entwicklung d e s  Fi
nanzplatzes  Liechtenste in  gestan
d e n .  

Gesetzesverschärfung 
Roland  Müller, Le i t e r  des  A m t e s  

für  Finanzdienstleistungen, ging in 
seinen Ausführungen a u f  d ie  Ver
schärfungen d e s  Sorgfaltspflichtge-
setzes, des  Strafgesetzbuches u n d  
des Rechtshilfegesetzes ein. E r  sprach 
sich deutlich für  d ie  Verschärfung 
dieser  Gesetze aus. Bezüglich Sorg-
faltspflichtgesetz ging e r  a u f  d ie  

(Bild: Ingrid Delacher) 

Meldungen  bezüglich Geldwasche  
e i n , d i e  d e m  A m t  mitgeteilt  w u r d e n .  
Im  Berichtsjahr  1999 wurden  somi t  
d e m  A m t  für Finanzdienstleistun
g e n  18 Fälle gemeldet ,  in d e n e n  ein 
d r ingende r  Verdacht  auf  G e l d w ä 
scherei  bestand.  In 15 Fällen ha t  d a s  
A m t  Anzeige  bei d e r  Staatsanwalt
schaf t  erstat tet .  Zwischenzeitlich 
w u r d e  das  Ver fahren  in 3 Fällen ein
gestellt ,  während  12 Fälle noch hän
gig sind. Ü b e r  50 Prozent  d e r  Mel
d u n g e n  seien von d e n  Banken  ein
gegangen.  

Prüfungen 
Z u d e m  ging R o l a n d  M ü l l e r  auf 

d ie  P r ü f u n g  d e r  R e c h t s a n w ä l t e  
u n d  T r e u h ä n d e r  n a c h  Sorgfa l t s 
pf l ichtgese tz  ein.  Hie rbe i  f ü h r t e  e r  
aus: «Wi r  h a b e n  d ie  zwei te  R u n d e  
d e r  P r ü f u n g e n  nach  Sorgfa l t s 
pf l ichtgese tz  durchgeführ t .  N a c h  
d e m  Zufä l l igke i t spr inz ip  w u r d e n  
8 0  T r e u h ä n d e r  o d e r  Rech t sanwä l 
te geprüf t .  D ie se  w e r d e n  d u r c h  
Wir t scha f t sp rü fe r  geprüf t ,  d i e  e i n e  
Konzess ion  nach  l iechtenste ini 
s c h e m  Wir t schaf t sprüfe rgese tz  b e 
si tzen.  D i e s  geschieht  im A u f t r a g  
d e s  A m t e s  für  Finanzdienst le is
tungen .  Es  h a t  s ich h e r a u s g e 
stel l t ,  d a s s  p rak t i sch  k e i n e  G e s e t -
zesvers tösse  vorl iegen.  D o r t  ha 
b e n  wi r  d e n  E indruck :  E s  k a n n  
woh l  n icht  se in ,  s o  pos i t iv  wie  d a s  
E r g e b n i s  von  d e n  P rü fungen  ve r 
m u t e n  lässt. E s  gibt  P r o b l e m e  in 
d i e sem Bere ich .  D e s h a l b  w i r d  es 
a u c h  Ä n d e r u n g e n  geben.»  D e s  
W e i t e r e n  m a c h t e  R o l a n d  M ü l l e r  
e in ige  Ä u s s e r u n g e n  z u  den  i n t e r 
n a t i o n a l e n  Vorwür fen  d e r  G e l d 
wäsche.  E r  be ton te :  « E s  ist i n t e res 
sant .  M a n  h a t  gewisse Rev i s ionen  
b e t r e f f e n d  d e r  G e s e t z e  s c h o n  in 
d i e  Wege  gele i te t ,  b e v o r  d a s  G e 
schrei  le tz ten  N o v e m b e r  losgegan
gen  ist. E s  ha t  je tz t  d a s  G a n z e  ve r 
s t ä rk t  - d a s  muss  m a n  sagen.  A u s  
u n s e r e r  Sicht  b in  ich nicht  u n 
glücklich mit  d ieser  En twick lung .  
M a n  k a n n  j e t z t  gewisse S a c h e n  
d u r c h b r i n g e n ,  w o  m a n  v o r  e i n e m  
J a h r  o d e r  h a l b e n  J ah r  noch  n i ch t  
d i sku t i e r en  hä t t e  müssen .  So  g e s e 
h e n  h a b e n  d ie  ganzen  Wir ren  a u c h  
e ine  posi t ive Seite.  Aus  A u s 
s ich t süber legungen  sowieso, d a s  
ist völlig klar.» Seite 12 

Brief löst Befremden aus 
Stellungnahme der Redaktion des Volksblatts auf einen Brief von Bürgermeister Karlheinz Ospelt 

S e h r  geehr t e  Leser innen und  Le
ser, d a s  Liechtensteiner  Volksblatt 
hat  in se iner  Ausgabe von Donners 
tag, d e n  16. M ä r z  2000 a u f  Seite 9 
den Entsche id  des Vaduzer G e m e i n 
derates  z u  d e n  Mobi lantennen ver
öffentlicht. D e m n a c h  sagte d e r  Va
duzer  G e m e i n d e r a t  mit s ieben (6 
FBPL,  1 F L )  zu sechs (6 V U )  Stim
men Nein  z u  d e n  Baugesuchen zu r  
Erstel lung von  drei  Mobi lantennen.  
Wie Sie es  v o m  Volksblatt gewohnt  
sind, ve rehr te  Leserinnen und  Le 
ser, s tel l ten wir zu diesem Bericht 
das G e m e i n d e w a p p e n  d e r  G e m e i n 
d e  Vaduz. D a s  Volksblatt stellt seit 
O k t o b e r  letzten Jahres  zu  allen Be 
richten, welche e inen  Genie indera t  
bzw. dessen  Entscheidungen betref
fen, d a s  jeweilige Geme indewappen  
dazu. D ies  soll Ihnen helfen, die Be 
richte ü b e r  Ihre  G e m e i n d e  in d e r  
Ze i tung  besser  z u  finden. Bürger
meister  Kar lheinz  Ospel t  h a t  nun  
a m  17. M ä r z  2000 d e r  Redakt ion  d e s  
Volksblatts e inen Brief  z u k o m m e n  
l a s s e n d e n  wir  nachfolgend in seiner  
vollen L ä n g e  zitieren möchten .  D e r  
Bürgermeis ter  schreibt: «Verstoss 
gegen Ar t .  5 d e s  Gemeindegese tzes  
und d a s  Reg lement  für die Verwen
dung d e s  G e m e i n d e w a p p e n s  

Sehr  geehr ter  H e r r  Bat l iner  
Mit Befremden musste  d ie  G e 

meinde  zur  Kenn tn i s  n e h m e n ,  dass  
Sie d a s  G e m e i n d e w a p p e n  von  Va
d u z  mit der  zusätzl ichen Bezeich
n u n g  «Vaduz» o h n e  G e n e h m i g u n g  
d e r  Gemeinde  für e i n e n  Kommen
t a r  bzw. Bericht d e s  Volksblattes wi
derrechtlich ve rwende t  haben.  D e r  
Art ikel  aui Seite 9 d e r  Ausgabe vom 
Donnerstag,  d e n  16. M ä r z  2000, wel
c h e r  mit d e m  G e m e i n d e w a p p e n  
und  d e r  Bezeichnung «Vaduz» ver
sehen wurde, h a t  nichts mit e ine r  of
fiziellen S te l lungnahme d e r  G e 
meinde  Vaduz zu tun.  Mit  d e r  Ver
wendung d e s  W a p p e n s  e rwecken  
Sie d e n  Eindruck,  dass  e s  sich hier  
u m  eine offizielle S te l lungnahme 
d e r  Gemeinde  handel t .  Wir fordern  
Sie hiermit auf, e i ne  en t sp rechende  
Richtigstellung im Volksblatt  anzu
bringen. mi t  d e m  k la ren  Hinweis,  
dass es  sich hierbei  nicht  u m  e ine  of
fizielle Ste l lungnahme d e r  G e m e i n 
de, sondern  u m  e i n e n  Art ikel  d e s  
Volksblattes handel te .  Nachdem 
d e r  Artikel  in e i n e r  Grossauf lage 
und  oben  a u f  e ine r  rech ten  Seite er-  • 
schienen ist, e r w a r t e n  wi r  e ine  en t 
sprechende Platz ierung und  Grösse  
d e r  Richtigstellung.» 

D i e  Redakt ion  des  Volksblatts 
möch t e  sich hiermit  für die wider
rechtl iche Verwendung d e s  G e 
me indewappens  entschuldigen. Wir  
ha t t en  keine  Kenntnis  davon,  dass  
e s  im Reglement  für  die Verwen
d u n g  des  Gemeindewappens  von 
Vaduz  in Ar t ike l  2 heisst: «Jedwel-
che  Verwendung d e s  Wappens  und  
d e r  Flagge d e r  G e m e i n d e  Vaduz be 
d a r f  d e r  ausdrücklichen Bewilli
gung  d e s  Gemeinderates .»  D i e  R e 
dak t i on  des Volksblatts möchte  je 
d o c h  noch folgende A n m e r k u n g  
m a c h e n :  

W i r  hä t t en  von Bürgermeis ter  
Kar lhe inz  Ospe l t  erwartet ,  d a s s  e r  
be i  d e r  ers tmal igen Verwendung  
des  Vaduzer  Wappens  die Redak t i 
on  a u f  d iesen  Feh le r  au fmerksam 
macht .  Wir  h a b e n  in d e r  Vergan
genhe i t  s icher  schon rund zehn  Mal  
das  V a d u z e r W a p p e n  gebraucht ,  o h 
ne dass  i rgendeine  Rek lamat ion  
des  Bürgermeis te rs  in d e r  Redakt i 
o n  e inget roffen  ist. Beispielsweise 
veröffentl ichten wir  in d e r  Silves
te rausgabe  d e s  Volksblatts  e in  In
terview mit d e m  Bürgermeis ter .  
D a s  Vaduzer  G e m e i n d e w a p p e n  
wurde  zu  d iesem Interview e b e n 
falls beigestellt .  D a  e s  sich be im In

terview mit d e m  Bürgermeis te r  
ebenfal ls  nicht  u m  e ine  offizielle 
S te l lungnahme d e r  Geme inde  h a n 
delte,  fragen wi r  uns, o b  diese je tz i 
ge  Reak t ion  d a r a u f  zurückzu
führen  ist, dass  wir e i ne  M e l d u n g  
mit d e m  G e m e i n d e w a p p e n  verse
h e n  haben ,  welche gegen die S t im
m e n  d e r  V U  e ine  Mehrhe i t  im G e 
me inde ra t  fand. 

Sei es, wie es  will: D a s  Volksblatt  
hat  heu te  bei allen Vorstehern u n d  
d e m  Bürgermeis ter  schriftlich d e n  
A n t r a g  a u f  Bewilligung zur  Verwen
d u n g  des  Gemeindewappens  in u n 
se re r  Ze i tung  eingereicht.  Dies d e s 
halb, dami t  Sie auch  in Zukunf t  d e n  
gewohnten  Blickfang für die B e 
richte ü b e r  Ihre  Gemeinde  im  
Volksblatt f inden. 
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